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我我们们需需要要什什么么样样的的鲁鲁能能
本报记者 胡建明

济南的春天，柳絮纷飞，忽冷忽热，步子迈得如梦如幻。最近一段时间，蜗居在这个城市里的
鲁能泰山似乎被这样的春天而左右，他们在赛场上的表现也是忽冷忽热，让球迷无所适从。

幸运的是，球迷并没有动摇对鲁能泰山的爱。有很多球迷表示，希望鲁能泰山能尽快度过磨
合期，呈现一个让人充满期待的队伍。

从量变到质变的改革
在入主山东足球的第16个年头，一向

沉稳有余、魄力不足的鲁能泰山终于放出
了一颗“大卫星”。就连外媒也对本赛季的
鲁能异常关注，称为了应付2014赛季的三
线作战，鲁能泰山本赛季在引援方面的投
资达到了3亿元。与以往相比，鲁能在投资
和人才储备的量上，达到了前所未有的高
度。

但身为一家曾经夺得过4次联赛冠军、
4次足协杯冠军和1次中超杯冠军的豪门俱
乐部，鲁能的理想绝对不只是定位在量的
积累上，他们要做的是借人员变动促成一
次华丽的质变。

从目前来看，鲁能靠量堆积起来的改
革还未见成效。在本赛季已经打完的7场正
式比赛中，鲁能在中超联赛和亚冠联赛的
双线作战中，获得了3胜3平1负的战绩。显
然，这个数据与他们理想中的成绩并不相
符，尤其是在亚冠赛场，鲁能的表现只能算
是刚刚及格。

既然是要改革，鲁能就应该背负起改
革带来的阵痛。眼下，鲁能不仅要借这次改
革要成绩，而且在管理方面也希望能有所
更新升级。

本赛季，鲁能俱乐部内部进行了更为
细化的分工，各部门既各司其职又互相配
合。为了能更好地给外教和外援服务，俱乐
部甚至单独成立了一个“管家部”。眼下，俱
乐部所有的工作都在围绕球队高速运转。

韬光养晦，从容超越
现在的鲁能，不管做什么，其最终目的

都是“超越”——— 超越对手，超越自我。但需
要提醒的是，真正的“超越”不是喊出一句
口号就能完成，只有韬光养晦，真正让自己
变得强大起来，才能从容超越对手、超越自
我。

眼下的鲁能泰山，最需要做的不是要
从声势上压倒对手，而是要做到在与对手
的短兵交锋中，彻底打服对手。如果一次打
不过对手，那就好好总结，等待机会重新再
来。

其实，如果从整个中超大势上看，鲁能
本赛季应该把自己定位为“调整年”，毕竟，
鲁能这个赛季的改革是自上而下的。纵观
中超历史，很少有球队能在祭出改革大旗
的同时，在成绩方面也能取得质的飞跃。广
州恒大也是因为有了在中甲的蛰伏，才有
了在中超的爆发。

改革之年，鲁能需要做的是，先整理好
内部秩序，打好超越对手的基础，然后才能
去迎接对手的挑战。在鱼与熊掌不可兼得
的情况下，鲁能首先要保证自己不要乱了
方寸，应淡定而理智地看待每一场比赛的
胜负，以及外界各种各样的评判。

对鲁能泰山来说，上赛季的联赛第二
只能是一种鞭策，而不应该成为一种包袱。

勿忘青训，年轻人是未来
在对一线队进行大刀阔斧改革的同

时，鲁能在青训方面的工作也进行得有条
不紊。一方面，分布在潍坊足校的鲁能梯
队，纷纷在各项赛事中亮剑；另一方面，鲁
能方面也在积极拓展海外青训基地。

让人感到矛盾的是，鲁能青训工作开
展得轰轰烈烈，但鲁能一线队中的“鲁能出
品”却在收缩。如今，在鲁能的18人大名单
中，能真正打上主力的“鲁能出品”只有王
永珀、郑铮，崔鹏和王彤。韩鹏、杨程、刘彬
彬、吴兴涵这四人是超级替补，而李松益、
罗森文、糜昊伦、韩镕泽也就只能跟队练练
而已。这些青年才俊可都是国青队的绝对
主力，但到了人才济济的鲁能，他们只能

“以训代赛”。
像蒿俊闵、张文钊这样的高手都只能

在队中做替补，罗森文等青年才俊又怎能
抢到属于自己的一席之地？

好在鲁能还有一番雄心，俱乐部总经
理刘宇之前曾经说过，在未来5年内鲁能力
争做到用“全华班”征战亚冠联赛。如果鲁
能真能做到这一点，这些年轻人迟早会冒
头。

当然，在人才培养和使用这方面，鲁能
也可以去学习一下徐根宝，看他是如何把
手下的青训队伍送上了中超赛场。
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